





Juan Agustín Figueroa, ministro de Agricultura y presidente de la Fundación "Pablo Neruda", habla durante el acto realizado para recordar al poeta. Atrás, el dramaturgo y Premio Nacional de Arte Jorge Díaz.

## En "La Chascona" recordaron muerte de Pablo Neruda

"Hemos cumplido la voluntad del poeta de recordar no con pena los 20 años de su fallecimiento, sino como una recreación, en medio de un ambiente de alegría, con muchos de los que fueron sus amigos", expresó el ministro de Agricultura, Juan Agustín Figueroa, en su calidad de presidente de la Fundación "Pablo Neruda", al término de la concurrida ceremonia realizada ayer al mediodía, en "La Chascona", una de las casas santiaguinas del Premio Nobel de Literatura.

La directora de la casa, Ana María Díaz, explicó que ésta fue bautizada así por el propio vate y que ahora está transformada en casa museo y centro cultural. Desde 1986 es visitada por numeroso público y este año ha recibido a unas 500 personas al mes.

Luis Alberto Massilla, periodista y quien fuera amigo del poeta, contó: "Con esta casa, Neruda quería dejar una herencia de alegría y fue levantada para vivir con Matilde Urrutia, al comienzo secretamente y luego con la puerta abierta a los amigos y a la vida; su ataud salió hace 20 años desde esta casa, entonces saqueada y destruida".

Entre los asistentes al acto se encontraban Hortensia Bussi, viuda del ex Mandatario Salvador Allende; los escritores Antonio Skármeta, Raúl Mellado y Virginia Vidal, y los presidentes de las federaciones de estudiantes de las

universidades de Chile y Católica, Álvaro Elizalde y Fulvio Rossi, respectivamente.

Estos últimos, junto a escritores, cineastas y artistas jóvenes en general, a través de una declaración pública, destacaron la trayectoria de Neruda. "Fue capaz de intentar su obra, y de realizarla con tanta coherencia, porque creyó en los hombres y se impuso el deber de dejarles un evangelio con ese voto de confianza. Se comparte o no su visión de la realidad y de la poesía, Neruda realizó la gigantesca tarea de sistematizar a ambas en beneficio del hombre. Su triunfo o fracaso son nuestros", señala en parte la nota.

Hortensia Bussi, en tanto, dijo que, en su concepto, el poeta habría podido vivir varios años más, pese a su enfermedad. Luego denunció escuetamente: "Siempre dije y acánele que la muerte de Pablo Neruda se adelantó por todos los sucesos políticos conocidos tras el golpe militar, la desatención médica, la invasión de su casa, la suerte de Salvador Allende, todo eso influyó en que se acusara su deceso".

### JORGE DÍAZ

Durante el acto también habló el dramaturgo Jorge Díaz, último Premio Nacional de Arte, regresando desde España tras 28 años de ausencia, quien escribió algunas de sus obras relacionadas con el vate,

como "La Chascona", "Folgor y muerte de Pablo Neruda" y "Pablo Neruda viene volando" (de creación colectiva).

### LA CASA

En medio de la curiosidad de quienes llegaron al acto, "La Tercera" recorrió la casa que se comenzara a construir en abril de 1953. En sus actuales tres niveles se encuentran las piezas, biblioteca, escaleras y jardines que trepan hacia el cerro San Cristóbal, apreciándose en los detalles la mano del arquitecto Neruda".

En una pieza pequeña, donde habitó Matilde (1973-1983) y compaginó la obra póstuma del poeta, entre ellas sus memorias, hoy se exhiben serigrafías y obras pictóricas inspiradas en Neruda, plasmadas por el fallecido Nemesio Antínez. En el último nivel, hay un mural de María Manner, y desde allí se domina Santiago y la cordillera. Deslinda con el Zoológico y se sienten los gritos de los pájaros y el rugir de los leones. Otra escalera lleva a la biblioteca y al taller de poesía, otra a el bar del último nivel. En este espacio, lugar donde escribió Neruda, está la segunda biblioteca que él remató; la primera la regaló a la Universidad de Chile, junto con su colección de caracolas, cuando cumplió los 50 años.

Carlos Cádiz

# **En "La Chascona" recordaron muerte de Pablo Neruda**

## **[artículo] Carlos Cádiz.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Cádiz, Carlos

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

En "La Chascona" recordaron muerte de Pablo Neruda [artículo] Carlos Cádiz.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)